
 

 

MUNICÍPIO DE ANADIA 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sessão Ordinária de abril - 18 de junho de 2020 - Ata n.º 348 - Pág. 1/19 - Livro de Atas n.º 8 

A
N AD I A

----- Ata n.º 348 ----- 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Aos dezoito dias do mês de junho de dois mil e vinte, no Cineteatro Anadia, reuniu, em 

sessão ordinária do mês de abril, a Assembleia Municipal de Anadia, presidida pelo Presidente 

da Assembleia, Senhor Manuel José Santos Pinho, e secretariada pela Primeira Secretária, 

Senhora Maria Lúcia Braga Araújo, e pela Segunda Secretária, Senhora Maria Alexandra Ferreira 

Henriques, com a seguinte ordem de trabalhos:------------------------------------------------------

----- Período de Antes da Ordem do Dia:----------------------------------------------------------

----- Ponto um: “Apreciação e votação da ata número trezentos e quarenta e sete (347), nos 

termos da alínea a), do n.º 1, do artigo 35.º, do Regimento da Assembleia Municipal de Anadia 

(RAMA)”;-------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Ponto dois: “Intervenções dos Deputados Municipais, nos termos do artigo 35.º, do 

RAMA”;---------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Período da Ordem do Dia:---------------------------------------------------------------------

----- Ponto um: “Apreciação da Informação da Presidente da Câmara sobre a atividade da 

Câmara Municipal, de acordo com o estabelecido na alínea c), do n.º 2, do artigo 3.º, do 

RAMA”;---------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Ponto dois: “Apreciação das informações relativas aos atos praticados ao abrigo da Lei n.º 

6/2020, de 10 de abril (Regime excecional com vista a promover a capacidade de resposta das 

autarquias locais no âmbito da pandemia da doença COVID-19), nos termos do previsto no n.º 

2, do artigo 7.º-B, da Lei n.º 6/2020, de 10 de abril, alterada e republicada pela Lei n.º 

12/2020, de 07 de maio”;------------------------------------------------------------------------------

----- Ponto três: “Apresentação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas, 

referentes ao exercício de dois mil e dezanove, bem como apreciação da Certificação Legal das 

Contas de dois mil e dezanove, conforme o disposto nos artigos 76.º e 77.º, da Lei n.º 73/2013, 

de 03 de setembro (Estabelece o Regime Financeiro das Autarquias Locais e das Entidades 

Intermunicipais), e do Património do Município de Anadia”;-----------------------------------------

----- Ponto quatro: “Apresentação, discussão e votação da Primeira Revisão às Grandes Opções 

do Plano e ao Orçamento do Município de Anadia, referente ao exercício de dois mil e vinte, nos 

termos da alínea a), do n.º 1, do artigo 3.º, do RAMA”;----------------------------------------------

----- Ponto cinco: “Apresentação, discussão e votação da proposta da Câmara Municipal de 

Primeira Alteração ao Mapa de Pessoal para o ano dois mil e vinte, de acordo com o 

estabelecido na alínea o), do n.º 1, do artigo 3.º, do RAMA”.----------------------------------------

----- Período de Intervenção do Público:----------------------------------------------------------

----- Período de Intervenção do Público, nos termos do Artigo 37.º do RAMA.----------------------

----- À sessão compareceram os seguintes Senhores Deputados Municipais dos indicados 

Grupos Municipais (GM):-------------------------------------------------------------------------------- 

----- • Manuel José Santos Pinho – GM do MIAP;---------------------------------------------------- 

----- • Luís António Sousa Pinto dos Santos – GM do MIAP;-----------------------------------------
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----- • João José Rodrigues Gaspar – GM do PPD/PSD;----------------------------------------------

----- • Maria Lúcia Braga Araújo – GM do MIAP;-----------------------------------------------------

----- • Aníbal José Franco Ferreira – GM do MIAP;-------------------------------------------------- 

----- • Carlos Delfim de Almeida Correia – GM do MIAP;--------------------------------------------

----- • Maria Alexandra Ferreira Henriques – GM do MIAP;------------------------------------------

----- • Maria Cristina Carvalho Campos de Melo Neves – GM do PPD/PSD;------------------------

----- • Arménio de Almeida Cerca – GM do MIAP;----------------------------------------------------

----- • Nuno Ricardo da Costa Portovedo – GM do MIAP;--------------------------------------------

----- • Victor Manuel Santiago Tavares – GM do PPD/PSD;------------------------------------------

----- • Elisabete da Conceição Aguiar Garrido – GM do MIAP;---------------------------------------

----- • Rui Manuel Soares de Oliveira Bastos – PCP;-------------------------------------------------

----- • Sandra Marisa Queiroz Ferreira da Silva – CDS/PP;------------------------------------------

----- • José Manuel Oliveira Carvalho – GM do MIAP;------------------------------------------------

----- • João Tiago Castelo Branco Charula de Azevedo – GM do PPD/PSD;-------------------------

----- • Manuel de Oliveira Marinha – GM do MIAP;---------------------------------------------------

----- • Ana Paula dos Santos Alves Allen – GM do MIAP;--------------------------------------------

----- • Filipa Cardoso Tomás – GM do PPD/PSD.-----------------------------------------------------

----- • António Rafael das Neves Timóteo – GM do MIAP.-------------------------------------------

----- Não compareceu à sessão o seguinte Senhor Deputado Municipal, do respetivo GM:--------

----- • Carlos Alberto de Almeida Gonçalves – GM do PPD/PSD;------------------------------------

----- Compareceram igualmente à sessão os seguintes Senhores Deputados Municipais e 

Presidentes de Junta de Freguesia (PJF), dos seguintes GM:-----------------------------------------

----- • Lúcia Maria Rodrigues de Jesus – PNT – PJF de Avelãs de Caminho;------------------------

----- • Manuel Batista Veiga – GM do MIAP – PJF de Avelãs de Cima;------------------------------

----- • José Arlindo Fernandes Simões – GM do MIAP – PJF da Moita;------------------------------

----- • António Floro dos Santos Ferreira – GM do MIAP – PJF de Sangalhos;----------------------

----- • Mário Severo de Matos Marinho – GM do MIAP – PJF de São Lourenço do Bairro;---------

----- • António Ferreira de Carvalho – GM do MIAP – PJF de Vila Nova de Monsarros;------------

----- • Carlos Dinis da Silva Torres – GM do MIAP – PJF de Vilarinho do Bairro;-------------------

----- • Ema Paula da Silva Dias Pato – GM do MIAP – PJ da União das Freguesias de Amoreira 

da Gândara, Paredes do Bairro e Ancas;---------------------------------------------------------------

----- • Fernando Adelino Pina Fernandes – GM do MIAP – PJ da União das Freguesias de Arcos e 

Mogofores;-----------------------------------------------------------------------------------------------

----- • Óscar dos Santos Ventura – GM do MIAP – PJ da União das Freguesias de Tamengos, 

Aguim e Óis do Bairro.----------------------------------------------------------------------------------

----- Da Câmara Municipal de Anadia estiveram presentes os seguintes membros:----------------

----- • Maria Teresa Belém Correia Cardoso – MIAP – Presidente;---------------------------------- 

----- • Litério Augusto Marques – PPD/PSD – Vereador;--------------------------------------------- 

----- • Jorge Eduardo Ferreira Sampaio – MIAP – Vereador;----------------------------------------
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----- • Jennifer Nunes Pereira – MIAP – Vereadora.--------------------------------------------------

----- • Anabela Fernandes de Melo – PPD/PSD – Vereadora;----------------------------------------

----- • Lino Jorge Cerveira Pintado – MIAP – Vereador;---------------------------------------------

----- • Ricardo César Galante Oliveira Manão – MIAP – Vereador;----------------------------------

----- Apresentados os cumprimentos aos presentes, e tendo sido constituída a Mesa, confirmada 

a presença de vinte e sete Senhoras e Senhores Deputados Municipais na sala, a sua 

legitimidade, e constatada a existência de quórum, conforme previsto no número um, do artigo 

trigésimo segundo do RAMA, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal declarou aberta a 

sessão ordinária de abril da Assembleia Municipal de Anadia, realizada no dia dezoito de junho 

de dois mil e vinte, quando eram catorze horas e quarenta e seis minutos, dando cumprimento 

ao estabelecido no artigo 3.º, da Lei n.º 1-A/2020, de 19 de março, a qual anunciou ter sido 

convocada nos termos dos números um e dois do artigo vigésimo sexto do RAMA, e cuja 

organização de trabalhos observaria o preceituado nos artigos trigésimo quinto, trigésimo sexto 

e trigésimo sétimo do sobredito Regimento.----------------------------------------------------------

----- Antes de passar à ordem de trabalhos aprovada pela Mesa da Assembleia, o Senhor 

Presidente informou o plenário da disponibilização, para consulta, de toda a correspondência 

recebida e expedida pela Mesa da Assembleia Municipal, no hiato temporal que decorreu entre 

as duas sessões, conforme preceituado na alínea s), do número um, do artigo vigésimo primeiro 

do RAMA. Mais informou os presentes da necessidade de respeito e cumprimento das regras de 

distanciamento, proteção e etiqueta social vigentes.-------------------------------------------------

----- Passou, entretanto, a ler o documento apresentado pelo Senhor Deputado Nuno 

Portovedo, do Grupo Municipal do MIAP, com o seguinte teor:--------------------------------------

----- “Proposta nos termos da alínea d), do n.º 1, do artigo 21.º, do RAMA. Proponho que esta 

Assembleia Municipal aprove um voto de pesar pela morte da mãe do Deputado Municipal, e 

líder da bancada do MIAP, Luís António Sousa Pinto dos Santos.”-----------------------------------

----- Dada a conhecer a proposta apresentada pelo Senhor Deputado Nuno Portovedo, do Grupo 

Municipal do MIAP, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal submeteu a mesma à votação 

do Plenário, tendo anunciado, como resultado, e em um universo de vinte e oito Deputados, a 

aprovação da proposta, com vinte e sete votos a favor, uma abstenção e zero votos contra.-----

----- De seguida, anunciou a apresentação à Mesa de uma proposta de voto de pesar, subscrita 

pelo Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que passou a ler, cujo teor 

se passa a reproduzir:----------------------------------------------------------------------------------

----- “Há cerca de dois meses, a morte surpreendeu um dos filhos mais reconhecidos do 

concelho de Anadia. Homem simples, de fácil trato e sorriso aberto. A sua maneira de ser e 

estar granjeou-lhe um mar de amigos, e abriu na mossa memória um dos momentos mais 

difíceis de entender. Se alguma coisa na sua vida o definiu foi o amor imensurável à sua terra, 

gentes e tradições, nunca sendo capaz de se negar a colaborar, tanto na Associação 

Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Anadia, como no Anadia Futebol Clube. Apreciador 

dos nossos vinhos e das nossas tradições, era também membro dos Enófilos da Bairrada, o que 
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sei, lhe agradou de um modo especial, por se sentir um privilegiado, por se sentir parte de 

quem lhe mereceu a publicidade e elogios, que fez questão de afirmar pelos mais variados 

locais do mundo por onde pode passar. Aposentado de cinquenta anos de trabalho, era já aluno 

da Universidade Sénior da Curia, e atualmente membro da direção da Santa Casa da 

Misericórdia de Anadia, o que nos leva facilmente a pensar que também ele foi tragicamente 

surpreendido. Assim, proponho a esta Assembleia Municipal um voto de pesar à família de João 

Marques Branco (Peseta), pelo seu decesso. Anadia, dezoito de junho de dois mil e vinte. João 

Gaspar.” -------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Lida a proposta subscrita pelo Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do 

PPD/PSD, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal submeteu a mesma à votação do 

Plenário. Decorrida a votação, e em um universo de vinte e oito Deputados, anunciou a 

aprovação da proposta de voto de pesar, com vinte e sete votos a favor, zero votos contra e 

uma abstenção.-----------------------------------------------------------------------------------------

----- Apresentadas e votadas as propostas de voto de pesar, o Senhor Presidente da Assembleia 

Municipal deu início ao período de antes da ordem do dia, anunciando que, de seguida, iriam 

passar ao ponto um do mesmo: “Apreciação e votação da ata número trezentos e quarenta e 

sete (347), nos termos da alínea a), do n.º 1, do artigo 35.º, do Regimento da Assembleia 

Municipal de Anadia (RAMA)”.--------------------------------------------------------------------------

----- Com enquadramento no período de discussão do primeiro ponto do período de antes da 

ordem do dia, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal concedeu a palavra ao Senhor 

Deputado Rui Bastos, do PCP, que transmitiu que na página cinco, linha onze, se encontrava 

repetida a palavra “que”. Tomada a devida nota da informação, o Senhor Presidente da 

Assembleia Municipal deu início ao processo de votação da ata número trezentos e quarenta e 

sete (347), da sessão ordinária de fevereiro de dois mil e vinte (2020), realizada no dia vinte e 

oito (28), com o lapso ressalvado, tendo anunciado, como resultado, e em um universo de vinte 

e nove Deputados, a aprovação da referida ata, com vinte e sete votos a favor, zero votos 

contra, e duas abstenções. Na altura da votação, não se encontrava na sala o Senhor 

Deputados do Grupo Municipal do PPD/PSD, Carlos Alberto de Almeida.----------------------------

----- Anunciado o resultado da votação da ata número trezentos e quarenta e sete, e dando 

continuidade aos trabalhos, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal, com enquadramento 

no ponto dois do período de antes da ordem do dia, concedeu a palavra ao Senhor Deputado 

José Manuel Carvalho, do Grupo Municipal do MIAP, que disse pretender avaliar e comentar o 

trabalho desenvolvido pelo Município de Anadia em contexto de pandemia; não deixou de 

realçar o conjunto de ações desenvolvido e que, sublinhou, em muito, de certa forma, 

tranquilizou a sociedade civil do concelho e os seus respetivos cidadãos; do ponto de vista 

geral, destacou oito ações preventivas, sete ações de combate, apoio geral à comunidade e às 

empresas, o apoio social na área da educação, medidas complementares até na atividade 

económica, que constam do Programa de Apoio Extraordinário ao Tecido Social e Económico; 

aproveitou, entretanto, para realçar dois aspetos, a articulação existente entre as diferentes 
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instituições envolvidas no combate à pandemia, designadamente entre o Município e as Juntas 

de Freguesia, entre o Centro de Saúde e as equipas médicas, e entre as IPSS, reconhecendo, 

contudo, que algumas medidas foram impopulares, como o encerramento de serviços do 

Município e das Freguesias, e dos cemitérios; relembrou, ainda, a quantidade de informação 

disponibilizada pelo Município e pelas Freguesias, sublinhando a estratégia delineada pelo 

Município, divergente de outros, com resultados eficientes e eficazes bem visíveis; não deixou 

de destacar, também, o trabalho desenvolvido pelas forças de segurança, GNR e Bombeiros, 

nomeadamente na receção dos emigrantes e nas medidas a cumprir, não obstante a dificuldade 

entretanto encontrada em dispor das informações emanadas pelas entidades tutelares, e, 

posteriormente, em desenvolver o trabalho de vigilância; por fim, pediu à Senhora Presidente 

da Câmara Municipal para fazer um ponto de situação do processo que correu termos no 

Ministério Público, relativo a denúncias feitas contra o Município de Anadia, e que originou a 

visita da Polícia Judiciária ao edifício dos Paços do Concelho, para conhecimento do plenário, até 

porque os membros da Assembleia têm responsabilidade nas decisões a tomar pelo Executivo.--

---- Intervieram, ainda, no ponto dois do período de antes da ordem do dia:----------------------

---- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que acrescentou esclarecimentos ao tema 

abordado na primeira parte da intervenção concretizada pelo Senhor Deputado José Manuel 

Carvalho, do Grupo Municipal do MIAP, relacionado com o Programa Municipal de Apoio 

Extraordinário ao Tecido Social e Económico, e apresentou a informação solicitada pelo mesmo 

no final da intervenção;---------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP, que começou por apresentar um contributo para 

a melhoria da informação disponibilizada na página do Município de Anadia, relativa à Comissão 

de Proteção de Crianças e Jovens de Anadia, no sentido do complemento da mesma, com 

informação relativa à conservação sobre os direitos e crianças, à lei tutelar educativa, à 

regulamentação da medida de colaboração e acolhimento familiar, ou à criação da comissão 

nacional de promoção dos direitos e proteção das crianças e jovens, bem como os relatórios 

anuais de atividades e avaliação; interpelou, ainda, a Senhora Presidente da Câmara Municipal 

no sentido de lhe facultar informação sobre a Associação Humanitária dos Bombeiros 

Voluntários de Anadia, relacionada com a base que preside à apresentação do valor que permita 

ao corpo de bombeiros dar cumprimentos aos compromissos assumidos, e a uma resposta 

eficaz às solicitações diárias;---------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Presidente da Assembleia Municipal, que respondeu à primeira questão 

colocada pelo Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP;-------------------------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que, depois de acrescentar um 

esclarecimento relativamente à primeira questão, passou a responder à interpelação do Senhor 

Deputado Rui Bastos, do PCP, quanto à Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de 

Anadia;--------------------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que, relativamente ao 

tema relacionado com a pandemia, lamentou o facto de a Assembleia Municipal ter sido 
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cancelada, quando poderia ter funcionado a um terço, contribuindo, dessa forma, para uma 

atuação diferente no combate ao Coronavírus; lamentou, ainda, o facto de a Câmara Municipal 

ter tomado a decisão de desenvolver o seu trabalho sem recorrer à colaboração de outras 

pessoas, daí terem sentido a necessidade e o dever de solicitar uma informação sobre o que a 

autarquia tinha feito, sem objetar a nada, ressalvou; aproveitou para pedir algum cuidado na 

digitalização da documentação a disponibilizar aos Deputados, para que a sua impressão possa 

ter alguma clareza; pronunciou-se, ainda, sobre o ponto abordado relativamente às denúncias 

apresentadas contra o Município de Anadia, disse compreender a mágoa da Senhora Presidente 

da Câmara e dos Senhores Vereadores, mas considerou que não haveria necessidade de o tema 

ser recuperado e repisado em reunião do Executivo Municipal, dizendo mesmo não ter gostado 

de tal atitude;-------------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Presidente da Assembleia Municipal, que esclareceu a questão exposta pelo 

Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD, atinente à suspensão das 

sessões da Assembleia Municipal, e acrescentou alguns comentários à questão do processo das 

denúncias apresentadas contra o Município de Anadia;-----------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD, para exercer o direito 

de resposta, esclarecendo nada ter contestado relativamente à primeira questão, tendo 

constatado, tão só, que não foi tomada a opção de a Assembleia funcionar a um terço, e de 

ouvir e pedir a colaboração de outras forças; sobre a segunda questão, disse discordar e 

sublinhou que não teria agido da mesma forma da Senhora Presidente, esclarecendo ter apenas 

dado a conhecer a sua opinião;------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Luís Santos, do Grupo Municipal do MIAP, que começou por 

agradecer o voto de pesar que gentilmente lhe foi dirigido e aprovado no início da sessão; 

aproveitou para sublinhar a concertação de ideias alcançada relativamente às medidas adotadas 

pela Câmara Municipal em contexto de pandemia, e ao trabalho desenvolvido, 

independentemente das opiniões das diferentes forças políticas representadas, e que frisou ter 

ficado refletida na sessão em curso; comentou, entretanto, a opinião manifestada pelo Senhor 

Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD, dizendo não compreender que se 

insurja pela opção adotada em não solicitar a colaboração de outras forças, quando depois não 

concorda com a discussão de um tema que cabe à Assembleia Municipal, enquanto órgão 

fiscalizador da atividade da Câmara Municipal, questionando, a terminar, o que teria sido dito 

naquela Assembleia se a resposta do Tribunal tivesse sido em sentido contrário;------------------

----- - o Senhor Deputado José Manuel Carvalho, do Grupo Municipal do MIAP, para esclarecer o 

sentido da sua primeira intervenção, designadamente de valorizar o trabalho desenvolvido pelo 

Município no âmbito do combate à pandemia, e de apresentar uma questão direta à Senhora 

Presidente da Câmara Municipal, esta última em nada relacionada com a primeira; destacou, 

ainda, a necessidade de existir dignidade e decência nas ações que honrem a política e os 

políticos, cabendo, a cada um, tirar as conclusões que entender;-----------------------------------

----- - o Senhor Deputado António Rafael Timóteo, do Grupo Municipal do MIAP, que, 
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relativamente à Feira da Vinha e do Vinho, e à iniciativa da Câmara Municipal de fazer uma 

edição virtual do evento, perguntou qual tem sido a adesão dos diversos intervenientes, 

nomeadamente dos produtores da região, e qual o formato em que o mesmo se iria 

desenvolver; aproveitou, ainda, para comentar um dos temas abordado e anteriores 

intervenções, destacado a importância da justiça e do direito em um estado de direito, e, 

particularmente, o direito que assiste aos representantes do povo de Anadia em colocar as 

questões sobre o que se passa na Câmara Municipal; acrescentou, a finalizar, que deve ser 

dado a conhecer que a atuação da autarquia cumpriu os parâmetros legais, e que o bom nome 

das pessoas deve ser enaltecido, concluindo que aquele era o sítio certo para informar os 

cidadãos de Anadia sobre todo o processo em questão e a sua conclusão;-------------------------

----- - o Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP, que, em complemento à questão abordada na 

intervenção do Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD, sugeriu que o 

problema da resolução do documento, e indo ao encontro da questão ambiental, passaria pelo 

envio do mesmo em formato PDF; aproveitou para transmitir que nem todas as informações a 

que os Deputados têm direito se encontram disponíveis na página do Município na internet, 

acrescentando que na reunião havida, para dar a conhecer as medidas adotadas pela Câmara 

Municipal no âmbito da pandemia, poderiam ter sido colocadas diversas questões, 

nomeadamente quanto ao timing de aprovação das mencionadas medidas, mas não dispunham 

de informação, e daí terem apresentado um pedido no sentido da sua disponibilização, e a sua 

disponibilidade para apresentar contributos;----------------------------------------------------------

----- - o Senhor Presidente da Assembleia Municipal, que acrescentou informação relativamente 

à questão abordada pelo Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP, e agradeceu a disponibilidade 

manifestada;--------------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD, para reforçar que o 

segundo ponto da sua intervenção refletiu a sua opinião pessoal e não o partido que representa; 

acrescentou que foi frontalmente contra a atitude e na altura tinha tido a oportunidade de 

transmitir pessoalmente a sua opinião ao visado; concluiu que estava apenas a partilhar a sua 

opinião, pelo que agradecia que a mesma fosse respeitada, assim como respeita as dos outros, 

reiterando compreender a mágoa da Senhora Presidente da Câmara Municipal;-------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que complementou o tema do processo das 

denúncias contra o Município e das medidas adotadas pela Câmara Municipal com algumas 

informações; respondeu, ainda, à questão colocada pelo Senhor Deputado António Rafael 

Timóteo, do Grupo Municipal do MIAP.-----------------------------------------------------------------

----- Esgotado o tempo destinado ao período de antes da ordem do dia, o Senhor Presidente da 

Assembleia Municipal deu esse período por encerrado.-----------------------------------------------

----- Antes de iniciar o Período da Ordem do Dia, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal 

informou o plenário do lapso verificado na redação do ponto quatro da ordem de trabalhos, 

porquanto o que deve ser lido é ratificação da deliberação da Câmara Municipal que aprovou a 

primeira revisão às Grandes Opções do Plano e ao Orçamento do Município de Anadia, referente 
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ao exercício de dois mil e vinte, nos termos da alínea a), do n.º 1, do artigo 3.º, do RAMA.------

----- Apresentado o esclarecimento, passou, desde logo, ao Período da Ordem do Dia.-----------

----- Ponto um: “Apreciação da Informação da Presidente da Câmara sobre a atividade da 

Câmara Municipal, de acordo com o estabelecido na alínea c), do n.º 2, do artigo 3.º, do 

RAMA”.---------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente da Assembleia Municipal anunciou o ponto um da ordem do dia. No 

período de apreciação e discussão do ponto um da ordem do dia, intervieram:--------------------

----- - o Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP, para colocar duas questões e apresentar uma 

recomendação à Senhora Presidente da Câmara Municipal: perguntou para quando estaria 

previsto o funcionamento integral do Sistema Integrado de Mobilidade; sobre a Unidade Móvel 

de Atendimento, disse pretender perceber o que fez, e, caso se encontre parada, quando a 

Senhora Presidente a pretende reiniciar, na medida em que se afigura um importante serviço no 

combate à solidão das periferias, das pessoas mais idosas; por fim, relembrou e recuperou o 

pedido no sentido de ser contemplada, no número de dias a transmitir aos transportes 

escolares, a última semana do primeiro ciclo, que já por dois anos não aconteceu;----------------

----- - a Senhora Deputada Sandra Silva, do CDS-PP, que questionou a Senhora Presidente da 

Câmara Municipal se se mantinha o protocolo de colaboração relativo ao Posto de vigia do 

Moinho do Pisco, no sentido de ser assegurada a vigilância com as quatro Associações e as 

Freguesias de Avelãs de Cima, Moita e Vila Nova de Monsarros, à semelhança do que vinha 

acontecendo em anos anteriores;----------------------------------------------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que respondeu às questões apresentadas, 

respetivamente, pelo Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP, e pela Senhora Deputada Sandra 

Silva, do CDS-PP;---------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP, para esclarecer a questão apresentada 

relativamente aos transportes escolares, que acrescentou respeitar ao contrato a celebrar para 

o funcionamento no próximo ano letivo, com o respetivo número de dias a contemplar durante 

esse período, tentando, assim, antecipar o problema verificado nos últimos dois anos;-----------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que apresentou esclarecimentos 

relativamente à questão exposta pelo Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP;----------------------

----- - o Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que começou por 

questionar a Senhora Presidente da Câmara Municipal sobre o ponto de situação do Multibanco 

para o Passal; suportando-se da preocupação com incêndios e vigilância e deteção móvel dos 

espaços rurais, registada no documento disponibilizado, perguntou o que a Senhora Presidente 

pensaria fazer, a curto prazo, relativamente às bermas das estradas, constatando que existiam 

várias situações de bermas em estradas secundárias das freguesias do concelho em que já não 

é possível a circulação de duas viaturas em simultâneo; perguntou, entretanto, quem tinha feito 

a limpeza e abate de árvores na zona de Monte Verde, se a Câmara Municipal de Anadia ou a de 

Oliveira do Bairro, uma vez que uma parte das habitações aí existentes pertence à freguesia de 

Sangalhos; e, a propósito, se tinha ocorrido mais algum desenvolvimento relativo aos limites 
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das Freguesias; solicitou, ainda, uma explicação para a discrepância constatada entre o valor 

apresentado nos fluxos de caixa, relativo à verba inscrita na rubrica pagamento ao pessoal, e o 

valor total constante do mapa anexo, que resulta do somatório dos pagamentos efetuados aos 

colaboradores líquidos, mais IRS, mais encargo com Segurança Social; por fim, e ainda a 

respeito dos fluxos de caixa, perguntou a que se referia o pagamento de cento e trinta mil euros 

em ativos fixos tangíveis, e vinte mil setecentos e trinta e quatro euros em intangíveis;----------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que deu a resposta às questões expostas 

pelo Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD;----------------------------

---------- - o Senhor Vereador, Ricardo Manão, que acrescentou esclarecimentos às questões 

apresentadas pelo Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, relativas 

aos fluxos de caixa;-------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que reforçou a 

questão apresentada quanto à rubrica pagamentos ao pessoal, e ao valor apresentado em 

fluxos de caixa;------------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Vereador, Ricardo Manão, que complementou a informação relativa à questão 

abordada pelo Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, adiantando a 

possibilidade de confirmação da informação, se necessário;-----------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que destacou a 

pertinência na disponibilização da informação solicitada;---------------------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, para finalizar o esclarecimento à questão 

apresentada;--------------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que afirmou não ter 

qualquer dúvida quanto à questão, ter pedido, tão só, um esclarecimento sobre a origem de 

valores apresentados;----------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Presidente da Assembleia Municipal, que comentou o tema, finalizando, assim, 

a discussão do ponto um do período da ordem do dia.-----------------------------------------------

----- De imediato, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal passou a apresentar o ponto 

dois do período da ordem do dia: “Apreciação das informações relativas aos atos praticados ao 

abrigo da Lei n.º 6/2020, de 10 de abril (Regime excecional com vista a promover a capacidade 

de resposta das autarquias locais no âmbito da pandemia da doença COVID-19), nos termos do 

previsto no n.º 2, do artigo 7.º-B, da Lei n.º 6/2020, de 10 de abril, alterada e republicada pela 

Lei n.º 12/2020, de 07 de maio”.----------------------------------------------------------------------

----- Apresentado o assunto identificado no ponto dois do período da ordem do dia, o Senhor 

Presidente da Assembleia Municipal, intervieram, no período de apreciação e discussão do 

mesmo:--------------------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP, que disse tentar perceber o critério adotado para 

criar a discrepância no apoio atribuído à Associação Social de Avelãs de Caminho e ao Centro 

Social Cultural e Recreativo de Paredes do Bairro, atendendo às respostas sociais de ambas as 

instituições;----------------------------------------------------------------------------------------------
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----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que esclareceu a questão abordada pelo 

Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP;-----------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado José Manuel Carvalho, do Grupo Municipal do MIAP, que aproveitou 

para realçar e congratular-se com o trabalho válido desenvolvido pelo Município, com destaque 

para o apoio no consumo de água, uma medida diferenciadora dos Municípios circunvizinhos, 

reforçando, assim, a sua primeira intervenção;-------------------------------------------------------

----- - a Senhora Deputada Sandra Silva, do CDS-PP, que destacou a importância do apoio às 

exportações previsto no Programa Municipal de Apoio Extraordinário ao Tecido Social e 

Económico, e disse que gostaria de saber em que fase se encontrava o Programa, como estava 

a ser implementado, e em que consistia o apoio às exportações;-----------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que apresentou o esclarecimento solicitado 

pela Senhora Deputada Sandra Silva, do CDS-PP;----------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP, que começou por transmitir a posição do PCP 

relativamente ao Programa Municipal de Apoio Extraordinário ao Tecido Social e Económico, que 

disse implicar uma ação coordenada, responsável e bem distribuída no apoio às populações, 

partilhando, contudo, nesse âmbito, a sua discordância relativamente à opinião do Senhor 

Deputado José Manuel Carvalho no respeitante à distribuição de água para todos, porquanto 

considera que deve ser para os que comprovadamente apresentem dificuldade socioeconómica 

acrescida; sobre as normas de apoio extraordinário a famílias em situação de vulnerabilidade 

aprovadas, perguntou se uma família que beneficie de um apoio, mas que tenha visto a sua 

situação agravar-se, não poderia usufruir daquele apoio extraordinário, perante a redação do 

ponto um das normas;----------------------------------------------------------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, para responder à questão apresentada pelo 

Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP;-----------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que, sobre a medida 

prevista no Programa, quanto à abstenção do pagamento da renda a alguns comerciantes da 

zona de Anadia em edifícios propriedade do Município, perguntou se estaria prevista alguma 

compensação aos outros comerciantes, e se seria possível, e se tinham sido ouvidos no sentido 

de poder mitigar a diferença feita entre uns e outros; aproveitou, ainda, para considerar que o 

apoio no consumo de água se reveste como uma excelente medida, mas não deixou de recordar 

que a mesma tinha sido possível implementar pelo MIAP graças à ação do PSD quando era 

Câmara Municipal;--------------------------------------------------------------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que deu a resposta à questão exposta pelo 

Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD;-----------------------------------

----- - o Senhor Deputado Luís Santos, do Grupo Municipal do MIAP, que comentou a afirmação 

feita pelo Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD, quanto ao 

responsável pela medida de apoio relativamente ao fornecimento de água, recordando que a 

decisão tomada pelo Executivo da altura foi aprovada na Assembleia Municipal por unanimidade 

das diferentes forças políticas representadas.---------------------------------------------------------
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----- Não tendo sido sinalizado qualquer outro pedido para intervir no período de apreciação e 

discussão do ponto dois do período da ordem do dia, o Senhor Presidente da Assembleia 

Municipal deu o mesmo por encerrado, passando, desde logo, a apresentar o ponto três do 

período da ordem do dia: “Apresentação, discussão e votação dos documentos de prestação de 

contas, referentes ao exercício de dois mil e dezanove, bem como apreciação da Certificação 

Legal das Contas de dois mil e dezanove, conforme o disposto nos artigos 76.º e 77.º, da Lei 

n.º 73/2013, de 03 de setembro (Estabelece o Regime Financeiro das Autarquias Locais e das 

Entidades Intermunicipais), e do Património do Município de Anadia”.------------------------------

----- Apresentado o assunto identificado no ponto três do período da ordem do dia, o Senhor 

Presidente da Assembleia Municipal passou a palavra à Senhora Presidente da Câmara Municipal 

para fazer a introdução do assunto.--------------------------------------------------------------------

----- Na discussão do mesmo, intervieram:-----------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Luís Santos, do Grupo Municipal do MIAP, que começou por destacar 

o facto de o relatório apresentar com seriedade uma capacidade muito grande relativamente ao 

documento que o precedeu; aproveitou para recordar o sentido de voto do Grupo Municipal do 

MIAP quanto ao orçamento, por entender que o mesmo era fruto da lucidez e da estratégia de 

desenvolvimento social, estrutural e económico para o concelho, apoiado em uma estratégia 

política sólida de continuidade, no apoio às populações e às Freguesias; passou a destacar 

algumas evidências do relatório de contas: a proximidade do grau de execução de dois mil e 

dezanove, por parte da receita e da despesa, que representa um excelente equilíbrio da 

atividade municipal; o grau de execução das grandes opções do plano, com destaque para 

várias rubricas; uma diminuição significativa do endividamento bancário; um crescimento 

positivo nos indicadores de gestão, com destaque para os rácios de solvabilidade e de 

autonomia financeira, uma grande coerência nas despesas e nas receitas, com variações 

pequenas face aos anos anteriores; aproveitou, também, para realçar a promessa do Executivo 

na clarificação e aferição do valor contabilístico relativo à rede de água e saneamento, não 

havendo qualquer reserva ou imparidade a registar; concluiu, afirmando que os documentos de 

prestação de contas apresentados, referentes ao exercício de dois mil e dezanove, demonstram 

bem, com realismo, rigor, clareza e transparência a saúde financeira do Município, bem 

fundamentada pelo sentido de voto do Grupo Municipal do MIAP, que adiantou ser favorável;----

----- - o Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que começou por 

apresentar os parabéns pelo facto de terem sido ultrapassadas as questões ligadas ao 

património e à rede de águas, quanto à quantificação e à valorização, evitando, dessa forma, as 

reservas na certificação legal de contas; sobre as contas gerais, constatou que as mesmas se 

aproximaram relativamente ao orçamento apresentado; passou, entretanto, a fazer algumas 

referências, numa ótica construtiva e também de alertas para o futuro: relativamente aos 

prejuízos acumulados dos últimos três exercícios, disse que tal se iria refletir na estrutura de 

despesa, com um aumento da despesa corrente, designadamente na despesa com pessoal e 

com os fornecimentos e serviços externos, e uma redução na despesa de capital; acrescentou 
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que tal situação iria desencadear um aumento exponencial negativo dos resultados 

operacionais, e uma diminuição significativa do ativo circulante, concluindo, assim, que, a 

continuar com resultados negativos, a capacidade de investimento iria diminuindo cada vez 

mais, derivado ao aumento substancial, no prazo de cinco anos, das despesas correntes, 

essencialmente nas rubricas de pessoal e de fornecimentos e serviços externos; ressalvou que 

estava apenas a fazer um alerta para o futuro, e não a afirmar que se tratava de uma má 

gestão, porquanto tal situação se iria refletir a médio e longo prazo, face à atual conjuntura, 

que afeta as receitas do Município, das pessoas e das empresas; não deixou, ainda, de 

transmitir a sua preocupação com a diminuição do ativo circulante, e da caixa e depósitos à 

ordem, porque as dificuldades irão aumentar e a capacidade de investimento do Município 

diminuir; solicitou, ainda, um esclarecimento à Senhora Presidente da Câmara Municipal sobre 

os recebimentos em atraso, nomeadamente a que se referiam, e o motivo do aumento 

verificado, para o dobro, do valor correspondente a dívidas a curto prazo ao Estado e outros 

entes públicos;------------------------------------------------------------------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que apresentou uma explicação 

relativamente a algumas das questões expostas na intervenção do Senhor Deputado Victor 

Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD;------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Vereador, Ricardo Manão, para complementar os esclarecimentos relativos às 

questões expostas na intervenção do Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do 

PPD/PSD;------------------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que reforçou a sua 

questão relativa às despesas com pessoal;------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Vereador, Ricardo Manão, que reiterou o esclarecimento oportunamente 

prestado ao Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD;-------------------

----- - o Senhor Deputado José Manuel Carvalho, do Grupo Municipal do MIAP, que começou por 

saudar a visão tida na análise das contas, e a explicitação dada; perante a diferença entre o 

valor recebido pelo Município do Estado, em dois mil e dezanove, e o montante de despesa 

realizado, destacou a capacidade do Município em fazer face aos seus investimentos e a toda a 

sua atividade, e a prudência aplicada; sublinhando a diminuição do ativo circulante, já 

assinalada, passou a fazer uma análise dos números, concluindo por uma redução do passivo; 

não deixando de adiantar estarem conscientes dos números apresentados, frisou estarem 

também conscientes da boa atividade do Município, ponderadas três importantes variáveis: a 

evolução dos custos, com uma melhor atividade e aumento dos proveitos, sem esquecer a 

questão do pagamento em atraso dos fundos comunitários; o aumento dos rácios de 

solvabilidade; e o relatório favorável dos Revisores Oficias de Contas, com a ausência de 

reservas; em conclusão, felicitou o Município pelos resultados alcançados, sem deixar de atentar 

aos alertas apresentados;------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP, que começou por se congratular com alguns 

indicadores apontados, e que voltam a ser motivo de ênfase, em um processo que lhe parece 
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contínuo, não poderia deixar de ficar apreensivo com as observações do Senhor Deputado Victor 

Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, ou ficar indiferente quando consulta outras resenhas 

do desempenho económico do Município, nomeadamente o Anuário Financeiro dos Municípios 

Portugueses, que refere a apresentação, por parte do Município, nos últimos três anos, de 

resultados líquidos negativos; promovendo uma análise das ações desenvolvidas, sobre as 

opções políticas tomadas, enumerou algumas rubricas que ficaram aquém do previsto, e cuja 

não execução confirma o protelar, de orçamento em orçamento, de compromissos assumidos; 

aproveitou, ainda, para solicitar um esclarecimento à Senhora Presidente da Câmara Municipal 

sobre a limpeza do rio Cértima e do rio da Serra, na medida em que a taxa de execução em 

ambas as respetivas rubricas era nula;----------------------------------------------------------------

----- - a Senhora Deputada Sandra Silva, do CDS-PP, começou por transmitir o que pensa 

tratar-se de um lapso, na página cinquenta e nove do documento, em que a demonstração de 

resultados financeiros faz referência ao ano dois mil e dezoito, na medida em que os valores 

constantes do respetivo quadro não sofreram qualquer alteração; nessa constatação, solicitou 

um esclarecimento quanto a essa situação;-----------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que, em 

complemento à ideia transmitida pelo Senhor Deputado José Manuel Carvalho, reconheceu a 

importância do rácio de autonomia e solvabilidade, mas acrescentou também a importância dos 

resultados operacionais para o presente e para o desenrolar do futuro; nesse sentido, destacou 

o esforço realizado pelo Executivo na melhoria dos resultados operacionais, de dois mil e 

dezoito para dois mil e dezanove, e deixou o alerta para a necessidade de dar continuidade a 

essa tendência;------------------------------------------------------------------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, para apresentar as respostas e 

esclarecimentos solicitados nas intervenções concretizadas pelo Senhor Deputado Rui Bastos, 

do PCP, e pela Senhora Deputada Sandra Silva, do CDS-PP;----------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Rui Bastos, do PCP, que reforçou a questão das rubricas que ficaram 

por fazer, referindo que não poderiam apontar a todas o problema da contratação direta ou da 

falta de fundos, na medida em que se trata de questões de prioridade; deixou, entretanto, um 

alerta no sentido de ser promovida uma reflexão, e de ser tido algum cuidado na questão de 

sistematicamente serem dotadas rubricas com um montante baixo, que, pelos antecedentes, 

excederam em muito o valor inscrito;-----------------------------------------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que acrescentou esclarecimentos 

relativamente à questão apresentada na intervenção concretizada pelo Senhor Deputado Rui 

Bastos, do PCP;-----------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, para informar que 

as rubricas com valor zero é aconselhável que não apareçam nas demonstrações financeiras, de 

acordo com as orientações dos auditores/revisores;--------------------------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que acrescentou um esclarecimento 

relativamente à informação prestada pelo Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal 
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do PPD/PSD.---------------------------------------------------------------------------------------------

----- Não tendo havido qualquer outro pedido para intervir no período de apreciação e discussão 

do ponto três do período da ordem do dia, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal 

submeteu o ponto à votação das Senhoras e dos Senhores Deputados, tendo a Assembleia 

Municipal de Anadia, no uso da competência estabelecida na alínea l), do n.º 2, do artigo 3.º, do 

Regimento da Assembleia Municipal de Anadia – alínea l), do n.º 2, do artigo 25.º, do Anexo I à 

Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro -, conjugados com os artigos 76.º e 77.º, da Lei n.º 

73/2013, de 03 de setembro, deliberado aprovar os Documentos de Prestação de Contas do 

Município de Anadia, referentes ao exercício de dois mil e dezanove, e apreciado a Certificação 

Legal das Contas de dois mil e dezanove, e o Património do Município de Anadia, que se dá 

como transcrita, encontrando-se cópia em anexo ao livro de atas, da qual faz parte integrante.-

----- Esta deliberação foi aprovada por maioria, com vinte e quatro votos a favor, dos Senhores 

Deputados do Grupo Municipal do MIAP, da Senhora Deputada Municipal do CDS-PP e da 

Senhora Deputada Municipal do PNT, um voto contra, do Senhor Deputado Municipal do PCP, e 

cinco abstenções, dos Senhores Deputados do Grupo Municipal do PPD/PSD. No momento da 

votação, não se encontrava na sala o Senhor Deputado do Grupo Municipal do PPD/PSD, Carlos 

Alberto de Almeida Gonçalves.-------------------------------------------------------------------------

----- Anunciado o resultado da votação do ponto três do período da ordem do dia, o Senhor 

Presidente da Assembleia Municipal concedeu a palavra ao Senhor Deputado Luís Santos, do 

Grupo Municipal do PPD/PSD, para apresentar a declaração de voto que se passa a tentar 

transcrever na íntegra, e que se encontra em anexo à minuta produzida:--------------------------

----- “Os documentos relativos à Prestação de Contas referentes ao ano dois mil e dezanove 

merece, por parte da bancada do MIAP, subscritores desta declaração de voto, o seguinte:------

----- 1. Da globalidade dos factos:---------------------------------------------------------------------

----- 1.1 os valores da receita ascenderam a 21,434 milhões de euros, tendo percentualmente 

diminuído as receitas (-3%), devendo-se integralmente ao menor saldo de gerência anterior, 

dado que o Município de Anadia cumpriu as suas obrigações exclusivamente com recurso a 

fundos próprios, diminuindo o endividamento bancário, e aumentando a capacidade de 

endividamento para qualquer situação de emergência;----------------------------------------------

----- 1.2 os valores da despesa ascenderam a 20,880 milhões de euros, tendo percentualmente 

aumentado as despesas (+3%), assentes no aumento do quadro de pessoal, aprovado pela 

Assembleia;----------------------------------------------------------------------------------------------

----- 1.3 os fundos próprios por componente mantêm-se estáveis e regulares;--------------------

----- 1.4 as Grandes Opções do Plano (GOP) apresentam, em dois mil e dezanove, um valor de 

9,381 milhões de euros, invertendo a tendência de diminuição verificada no ano transato, onde 

se destaca o grau de execução e de comprometimento superior a 90%;---------------------------

----- 1.5 mantém-se a estratégia da redução do passivo, na generalidade das suas rubricas;----

----- 1.6 apesar dos resultados negativos de € 322.692,29, transitaram € 2.649.421,18 para os 

anos seguintes;-----------------------------------------------------------------------------------------
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----- 1.7 o grau de execução das receitas é superior ao grau de execução das despesas;---------

----- 1.8 os indicadores de gestão financeira e do balanço, na quase totalidade, são positivos;---

----- 1.9 os princípios subjacentes à gestão pública, pelo exposto, foram cumpridos, opinião 

igualmente vinculada no relatório e parecer do auditor externo;------------------------------------

----- 2. Da decisão:-------------------------------------------------------------------------------------

----- 2.1 pelos factos expostos e discutidos, o nosso voto foi favorável à aprovação do respetivo 

relatório.”------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Lida a declaração de voto subscrita pelos Deputados do Grupo Municipal do MIAP, o Senhor 

Presidente da Assembleia Municipal concedeu a palavra ao Senhor Deputado Rui Bastos, do 

PCP, para também apresentar uma declaração de voto, cujo teor se passa a tentar transcrever 

na íntegra, e a qual se encontra em anexo à minuta produzida:-------------------------------------

----- “Muitos serão os pontos de vista a retirar da análise de um documento de prestações de 

contas referentes ao exercício de um ano. E essa análise não se esgota no restrito domínio 

económico-financeiro. Desde logo, importa perceber que estamos perante a apreciação de um 

documento onde nos é solicitado não só uma avaliação de contas, que até têm um parecer 

favorável da auditoria das demonstrações financeiras, mas também das políticas seguidas e se 

estão em conformidade com a estratégia delineada que foi assumida para esse ano. E com a 

realização das prioridades definidas diminuirá a necessidade de recorrer a qualquer 

endividamento, cuja margem disponível é tantas vezes enaltecida durante as transmissões dos 

excelentes indicadores económico-financeiros do município, e que se augura importante para a 

realização de qualquer investimento que se venha a realizar urgente promover no futuro. Por 

exemplo, proporcionar à população do concelho o acesso a todos os serviços básicos. Situação 

que não está ainda ao alcance de toda a população, e que pouco contribuirá o não cumprimento 

dos compromissos assumidos em algumas das áreas que ficam aquém do investimento 

apresentado no pedido de aprovação das medidas propostas a realizar nesse ano. E o 

reescalonamento ou atraso das muitas empreitadas não poderá ser justificado pelo atraso nas 

decisões de aprovação de candidaturas submetidas.-------------------------------------------------

----- Assim, na análise da concretização das opções tomadas pelo executivo, e cujo pedido de 

aprovação de propostas foi sustentado na enorme importância que tinham para o 

desenvolvimento do concelho quando apresentadas no orçamento do ano em análise, 

deparamo-nos com um conjunto de ocorrências muito similar ao verificado na apreciação do 

relatório de contas do exercício anterior, ou seja dois mil e dezoito. Quando comparado o 

executado no ano em análise (dois mil e dezanove) com o previsto em orçamento para o 

mesmo ano, somos confrontados com uma conjuntura capaz de promover uma importante 

reflexão que possa contribuir para a elaboração de futuras previsões orçamentais.----------------

----- Claro que não podemos deixar de congratular o executivo por algumas das decisões 

tomadas, de onde se podem destacam a componente de apoio à família no ensino, as refeições 

escolares, os apoios municipais ao empreendedorismo, ou até o apoio municipal a iniciativas 

empreendedoras, entre outras. No entanto, a preocupação do executivo em melhorar as 
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infraestruturas sociais do concelho, ou a preocupação com o setor económico como alavanca 

para o desenvolvimento sustentável a médio e longo prazo, esbatem quando um conjunto de 

opções que se apresentavam no orçamento do ano em análise como importantes para esse 

desenvolvimento do concelho, não foram afinal concretizadas. Verificamos desta análise que 

muitos dos montantes previstos no documento previsional apresentam um valor executado 

muito inferior, ou nulo, em rubricas tão imprescindíveis incluídas no Abastecimento de água, 

Saneamento, Ordenamento de Território, Industria e Energia, Mercados e Feiras, Proteção Civil 

e luta contra incêndios, ou os já habituais Turismo e Proteção do Meio Ambiente e Conservação 

da Natureza. E podemos apontar alguns exemplos com uma taxa de execução baixa ou nula, 

inseridos nessas rubricas: Proteção Civil e Luta Contra Incêndios (Requalificação e Beneficiação 

de Caminhos Florestais), Ordenamento do Território (Requalificação urbana e acessibilidades 

integradas nas diversas freguesias do concelho), Proteção do Meio Ambiente e Conservação da 

Natureza (Construção de ecovias e circuitos pedonais), Cultura (Requalificação em diversos 

edifícios culturais), Desporto, Recreio e Lazer (Construção e Requalificação de Infraestruturas 

Desportivas), Transportes Rodoviários (Prevenção Rodoviária), Mercados e Feiras 

(Requalificação e Beneficiação do Mercado de Anadia), Turismo (Valorização e Promoção dos 

Recursos Endógenos). Exemplos em que a não execução confirma um protelar de orçamento em 

orçamento de compromissos assumidos.--------------------------------------------------------------

----- E do traçado de linhas orientadoras que ano após ano se apresenta a sufrágio desta 

Assembleia Municipal, tem sido reincidente a desvalorização de medidas face à sua sucessiva 

não concretização. Como exemplos, podemos apontar a higienização dos equipamentos de 

recolha, a requalificação das Galerias na rua Fausto Sampaio, ou dos ramais nas diversas 

freguesias, e das estações elevatórias de águas residuais.-------------------------------------------

----- Concluindo, no início do ano foi-nos solicitada a aprovação de um documento cujas 

propostas eram apontadas como uma resposta aos anseios e expetativas mais preminentes dos 

nossos munícipes. É evidente que tal documento (orçamento) não deixa de ser um documento 

previsional, mas também não pode deixar de ser encarado, porque foi assim apresentado, como 

um caderno de intenções, um explanar de promessas, um traçado das linhas orientadoras que 

ano após ano se apresenta a sufrágio. Como tal, depreende-se que esse compromisso deve ser 

o mais rigoroso possível, entendendo o PCP que tal não veio a acontecer pela análise efetuada 

ao Relatório e Contas de dois mil e dezanove. Somos confrontados com tomadas de decisões 

que refletem uma importante falha no cumprimento de compromissos assumidos e 

desvalorização de determinadas propostas anteriormente aprovadas pela sua importância. Por 

todos os motivos apresentados, o representante do PCP vota contra este documento.”-----------

----- Apresentadas as declarações de voto, e dado por encerrado o ponto três do período da 

ordem do dia, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal passou, de imediato, a apresentar o 

ponto quatro do período da ordem do dia: “Ratificação da deliberação da Câmara Municipal que 

aprovou a Primeira Revisão às Grandes Opções do Plano e ao Orçamento do Município de 

Anadia, referente ao exercício de dois mil e vinte, ao abrigo do previsto no artigo 3.º-A, da Lei 
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n.º 1-A/2020, de 19 de março, e na alínea a), do n.º 1, do artigo 3.º, do RAMA”.-----------------

----- Apresentado o assunto identificado no ponto quatro do período da ordem do dia, o Senhor 

Presidente da Assembleia Municipal submeteu o ponto à votação das Senhoras e dos Senhores 

Deputados, tendo a Assembleia Municipal de Anadia, no uso da competência estabelecida na 

alínea a), do n.º 1, do artigo 3.º, do Regimento da Assembleia Municipal de Anadia – alínea a), 

do n.º 1, do artigo 25.º, do Anexo I à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro -, e ao abrigo do 

previsto no artigo 3.º-A, da Lei n.º 1-A/2020, de 19 de março, deliberado ratificar a deliberação 

da Câmara Municipal que aprovou a Primeira Revisão às Grandes Opções do Plano e ao 

Orçamento do Município de Anadia, referente ao exercício de dois mil e vinte, encontrando-se 

cópia em anexo ao livro de atas, da qual faz parte integrante.--------------------------------------

----- Esta deliberação foi aprovada por maioria, com vinte e um votos a favor, dos Senhores 

Deputados do Grupo Municipal do MIAP, zero votos contra, e seis abstenções, dos Senhores 

Deputados do Grupo Municipal do PPD/PSD, do Senhor Deputado Municipal do PCP e da Senhora 

Deputada Municipal do CDS-PP. No momento da votação, não se encontravam na sala os 

Senhores Deputados do Grupo Municipal do PPD/PSD, Carlos Alberto de Almeida Gonçalves e 

João Tiago castelo Branco Charula de Azevedo, a Senhora Deputada do Grupo Municipal do 

MIAP, Maria Alexandra Ferreira Henriques, e a Senhora Deputada do PNT, Lúcia Maria Rodrigues 

de Jesus.-------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Anunciado o resultado da votação do ponto quatro do período da ordem do dia, o Senhor 

Presidente da Assembleia Municipal deu o mesmo por encerrado.-----------------------------------

----- De imediato, passou a apresentar o ponto cinco do período da ordem do dia: 

“Apresentação, discussão e votação da proposta da Câmara Municipal da Primeira Alteração ao 

Mapa de Pessoal para o ano dois mil e vinte, de acordo com o estabelecido na alínea o), do n.º 

1, do artigo 3.º, do RAMA”.-----------------------------------------------------------------------------

----- Apresentado o assunto identificado no ponto cinco do período da ordem do dia, o Senhor 

Presidente da Assembleia Municipal passou a palavra à Senhora Presidente da Câmara Municipal 

para fazer a introdução do assunto.--------------------------------------------------------------------

----- Na discussão do mesmo, intervieram:-----------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado João Gaspar, do Grupo Municipal do PPD/PSD, que perguntou se a 

alteração consistia na criação de novos lugares, ou se os já existentes seriam colocados a 

concurso;------------------------------------------------------------------------------------------------

----- - o Senhor Deputado Victor Tavares, do Grupo Municipal do PPD/PSD, para referir que na 

página três da informação do documento, os valores apresentados não se encontravam 

corretos, estavam subavaliados, explicando que, considerando o início em outubro de dois mil e 

vinte, e considerando que o subsídio de natal é processado em novembro, foram esquecidos, no 

valor de dezassete mil quatrocentos e dezasseis euros, os duodécimos do subsídio de natal, e 

no valor de treze mil duzentos e noventa e um ponto vinte e nove euros, o cálculo encontrava-

se errado, na medida em que faltava também dois doze avos dos duodécimos; reconhecendo a 

necessidade de pessoal, não deixou de perguntar à Senhora Presidente da Câmara Municipal se 
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saberia dar informação sobre o número de entradas e de saídas de trabalhadores da autarquia, 

com referência ao ano dois mil e dezanove;-----------------------------------------------------------

----- - a Senhora Presidente da Câmara Municipal, que respondeu às questões apresentadas 

pelos Senhores Deputados do Grupo Municipal do PPD/PSD, João Gaspar e Victor Tavares.-------

----- Não tendo havido outro pedido para intervir no período de discussão do ponto cinco do 

período da ordem do dia, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal submeteu o ponto à 

votação das Senhoras e dos Senhores Deputados, tendo a Assembleia Municipal de Anadia, no 

uso da competência estabelecida na alínea o), do n.º 1, do artigo 3.º, do Regimento da 

Assembleia Municipal de Anadia – alínea o), do n.º 1, do artigo 25.º, do Anexo I à Lei n.º 

75/2013, de 12 de setembro -, deliberado aprovar a Primeira Alteração ao Mapa de Pessoal 

para o ano dois mil e vinte, encontrando-se cópia em anexo ao livro de atas, da qual faz parte 

integrante.-----------------------------------------------------------------------------------------------

----- Esta deliberação foi aprovada por unanimidade, com vinte e nove votos a favor, zero votos 

contra, e zero abstenções. No momento da votação, não se encontravam na sala os Senhores 

Deputados do Grupo Municipal do PPD/PSD, Carlos Alberto de Almeida Gonçalves e João Tiago 

castelo Branco Charula de Azevedo.-------------------------------------------------------------------

----- Anunciado o resultado da votação do ponto cinco do período da ordem do dia, o Senhor 

Presidente da Assembleia Municipal deu o mesmo por encerrado.-----------------------------------

----- De imediato, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal submeteu à votação do plenário 

a proposta apresentada Grupo Municipal do MIAP, para, nos termos da alínea b), do número 

um, do artigo vigésimo primeiro, do Regimento da Assembleia Municipal de Anadia (RAMA), 

aprovar em minuta as deliberações a que se referem os pontos três, quatro e cinco do período 

da ordem do dia, da sessão ordinária de abril, realizada no dia dezoito de junho de dois mil e 

vinte.-----------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Submetida à votação dos Senhores Deputados a proposta apresentada pelo Grupo 

Municipal do MIAP, de aprovação em minuta dos pontos três, quatro e cinco do período da 

ordem do dia, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal anunciou que a mesma tinha sido 

aprovada por maioria, com vinte e oito votos a favor, dos Senhores Deputados do Grupo 

Municipal do MIAP, dos Senhores Deputados do Grupo Municipal do PPD/PSD, João José 

Rodrigues Gaspar, Maria Cristina Carvalho Campos de Melo Neves, Victor Manuel Santiago 

Tavares e Filipa Cardos Tomás, do Senhor Deputado do PCP, da Senhora Deputada do CDS-PP e 

da Senhora Deputada do PNT, zero votos contra e uma abstenção, do Senhor Deputado do 

Grupo Municipal do PPD/PSD, João Tiago Castelo Branco Charula de Azevedo, nos termos do 

que dispõe o n.º 4, do artigo 53.º, do Regimento da Assembleia Municipal de Anadia – n.º 3, do 

artigo 57.º, do Anexo I à Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. Na altura da votação, não se 

encontrava na sala o Senhor Deputado do Grupo Municipal do PPD/PSD, Carlos Alberto de 

Almeida Gonçalves.-------------------------------------------------------------------------------------

----- Anunciado o resultado da votação da proposta apresentada pelo Grupo Municipal do MIAP, 

o Senhor Presidente da Assembleia Municipal deu por encerrado o período da ordem do dia.-----
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----- Desde logo, deu início ao período de intervenção do público, nos termos do artigo 

trigésimo sétimo do RAMA, não tendo havido qualquer intervenção nesse período.----------------

----- Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal agradeceu a 

presença e a participação de todos, e, de imediato, deu por encerrada a sessão ordinária de 

abril, realizada no dia dezoito de junho de dois mil e vinte, quando eram dezoito horas e trinta e 

nove minutos, da qual, para constar, se lavrou a presente ata, que tem como suporte gravação 

digital de tudo o que ocorreu na sessão e que vai ser assinada pelos membros da Mesa.---------

----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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